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RESUMEN 
 

EDUCACION SUPERIOR 
 

* Rechazados de la educación superior marchan a la SEP 
 
La Jornada: Integrantes del Movimiento de Aspirantes Excluidos de la Educación 
Superior demandaron, ante la sede de la SEP, la instalación inmediata de una mesa de 
negociación para ―dar respuesta a los miles de jóvenes que no tienen acceso a un 
espacio para continuar su bachillerato o licenciatura‖. (Pág. 43) 

 
SEP 

 
* No hay cabida a un candidato de unidad: Lujambio 
 
Milenio: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, aunque aceptó que está 
abierta la posibilidad de declinar; advirtió que en el PAN ―no hay cabida a un candidato de 
unidad‖ y dijo tener claro que habrá una contienda interna para elegir a su candidato 
presidencial. 
 
El Titular de la SEP dijo que el PAN refrendará su tradición democrática de cara a la 
postulación de su abanderado en 2012, y después de que Javier Lozano anunció que está 
repensando participar en la elección interna, afirmó que él analiza las circunstancias en el 
PAN y no entra aún a la reflexión sobre una declinación en favor de Ernesto Cordero. 
(Milenio PP-4, Excélsior 4 y 5-A, El Sol de México 4-A) 
 
* La Esquina 
 
La Crónica: A los mejor los Secretarios Lozano y Lujambio no es una cargada, pero 
empieza a pintar como tal. Uno ve a Ernesto Cordero como la opción coincidente; otro ya 
piensa en declinar. Le allanan el camino al candidato que se destapó en Palacio 
Nacional…muy parecido a los odiados viejos tiempos.  
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Entre tanto, el líder del partido en el gobierno, como el chinito ―nomás milando‖… como en 
los odiados viejos tiempos. (PP) 
 
* Desplumadero.- Pedro Sol 
 
El Financiero: Ilustran a tres secretarios con cuerpos de gallos, en donde uno de ellos es 
dice: ―Yo voy con Cordero‖, atrás se encuentra el Titular de la SEP, Alonso Lujambio, 
mirándolo. (Pág. 24) 
 
* Crónica.- Lorena López 
 
Milenio: Como tomándolo a broma, Ernesto Cordero esbozó una sonrisa ante a la 
afirmación presidencial, mientras Alonso Lujambio mantuvo la expresión severa del rostro 
durante casi todo el acto. (Pág. 6) 
 
Los BucanazosdeUbaldo.- Ubaldo Díaz 
 
La Razón: Javier Lozano y Alonso Lujambio no renunciarán sus cargos y declinarán sus 
aspiraciones a favor de Ernesto Cordero, cuando menos así lo hacen sentir los panistas 
cercanos a Los Pinos. (Pág. 12) 
 
* Buscan unidad, fracasa intento 
 
Reforma: La jefe de unidad de la Oficina de la Presidencia de la República, Adriana 
Dávila, convocó anoche a representantes de los siete equipos de presidenciables con 
miras a promover la unidad en el proceso interno en 2012. Sin embargo, su intento 
fracasó. Debido a que llegó con retraso, los panistas Adrián Fernández quien vino en 
nombre de Alonso Lujambio; Carlos Pérez Cuevas, en nombre de Josefina Vázquez Mota 
y Juan Pablo Adamé, en nombre de Emilio González. (Reforma 6-A, Excélsior  4 y 5) 
 
* Piden a Lujambio informe sobre Estela 
 
Reforma: La Comisión Permanente del Congreso pidió al Secretario de Educación 
Pública, Alfonso (sic) Lujambio, que entregue un informe detallado sobre los costos reales 
y los avances que hay en la construcción de monumento Estela de Luz.  
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―La Comisión Permanente del H. Congreso de la Unión exhorta al Titular de la Secretaría 
de Educación Pública, en su carácter de Coordinador Ejecutivo de los Festejos del 
Bicentenario, a presentar a esta Soberanía un informe detallado sobre los avances, costo 
tal estimado, y erogado, viabilidad del proyecto y en sus caso, fecha de finalización del 
monumento conmemorativo‖, señala el acuerdo aprobado ayer. (Pág. 21-Cultura) 
 
* Lozano y Cordero de la mano al 2012 
 
Milenio: El secretario del Trabajo, Javier Lozano, encargado de la política laboral del país, 
anunció que está en plena reflexión sobre su participación en la contienda interna del 
PAN, sus palabras fueron acompañadas de una imagen aún más contundente: su llegada 
junto a Ernesto Cordero para participar en un acto encabezado por el Presidente Felipe 
Calderón fue la estampa más poderosa en el salón donde también estaban Alonso 
Lujambio y Heriberto Félix.  
 
En tanto, Alonso Lujambio, Titular de la SEP, dijo que aún no analiza el escenario de una 
declinación y defendió que haya competencia interna en su partido. (Milenio Ocho 
Columnas y 4, Excélsior Ocho Columnas 4 y 5-A, La Crónica Ocho Columnas y 3-A, 
Reforma 7-A, La Jornada 15, El Economista 39, El Sol de México 4, Impacto 10) 
 
* Comienza reacomodo en el PAN hacia 2012 
 
El Universal: Desde Los Pinos, los integrantes del gabinete que aspiran a la candidatura 
presidencial panista dieron señales de reacomodo en la contienda. 
 
En tanto, el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, acotó que hay certeza de 
que va a haber competencia en el partido y manifestó que ―No hay cabida a un candidato 
de unidad‖. (PP-10) 
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* Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con 
Discapacidad 
 
Excélsior: En el marco de la instalación del Consejo Nacional para el Desarrollo y la 
Inclusión de las Personas con Discapacidad, en la residencia oficial de Los Pinos, el 
Presidente Felipe Calderón no sólo dudó que los secretarios de Estado trabajen en los 
edificios donde se asientan sus oficinas, sino que hasta ―regaño‖ a sus colaboradores de 
Gobernación, José Francisco Blake, y de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa 
Castellano, por no responder un requerimiento presidencial desde hace un mes. 
 
El Presidente ordenó a los secretarios que estuvieron presentes en la instalación del 
Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con Discapacidad, 
entre ellos el de Educación, Alonso Lujambio, garantizar el libre acceso a los edificios 
públicos federales a las personas con discapacidad. (El Universal 9-A, La Jornada 48 y 
15, Excélsior PP y 2, La Crónica 4-A, El Financiero 32, Ovaciones PP y 2, La Razón 
4, Impacto 10, El Gráfico 11) 
 
* De clase… de política 
 
Reforma: Elba Esther Gordillo, presidenta del SNTE, acusó ayer a la coordinadora del 
PAN en la Cámara de Diputados, Josefina Vázquez Mota, de utilizar sus cargos públicos 
para impulsar su candidatura presidencial rumbo al 2012. En conferencia de prensa, la 
lideresa denunció que cuando la panista fue titular de la SEP trató de aprovechar las 
negociaciones para sacar ventaja e incluso intentó dominar al sindicato. Por lo que, la 
descalificación de Gordillo hacia Vázquez Mota fue tal, que incluso adelantó que el 
próximo año sólo habrá candidatos, pero no candidatas presidenciales. 
 
También se refirió al actual titular de la SEP, Alonso Lujambio y consideró que desde su 
punto de vista personal y magisterial, lo ideal sería que el funcionario trabajara de tiempo 
completo. (Reforma Ocho Columnas y 2, La Jornada 4) 
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* Elba Esther acepta que hizo negociaciones con Calderón 
 
Milenio: En entrevista radiofónica con Ciro Gómez Leyva, Elba Esther Gordillo, lideresa 
vitalicia del SNTE, confirmó que en 2006 negoció con Felipe Calderón las direcciones del 
ISSSTE y la Lotería Nacional, así como del titular del secretariado ejecutivo del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública. Además, la lideresa magisterial apuntó que en materia 
educativa el único gestor ha sido el Presidente Felipe Calderón. 
 
Indicó que los dos secretarios que han pasado por la Dependencia Federal, Josefina 
Vázquez Mota y Alonso Lujambio, ―han llegado pensando en la Presidencia de la 
República‖, asimismo puntualizó que ―el proyecto educativo sí lo negocio con el 
Presidente Calderón, indudablemente él adquirió compromisos y nosotros también, y lo 
que podemos decir es que hemos cumplido‖.  
 
En cuanto a la designación de Fernando González Sánchez, como Subsecretario de 
Educación Básica de la SEP, mencionó que esta no fue producto de negociación. 
(Milenio PP Y 6, El Universal Ocho Columnas, PP y 6-A, La Jornada Ocho Columnas 
2 y 3, El Financiero 33, El Economista PP y 39, Ovaciones Ocho Columnas, La 
Razón Ocho Columnas y 3. Columnas: La Razón, Pablo Hiriart, Uso de Razón, pág. 
4) 
 
* Que se defina Lujambio: Gordillo 
 
El Financiero: La lideresa magisterial Elba Esther Gordillo pidió a Alonso Lujambio que 
defina si sus prioridades son la educación o sus aspiraciones presidenciales. Dijo que aún 
no determina a quién apoyará el magisterio, pero que se lleva bien con Cordero, 
Lujambio, Marcelo Ebrard y Enrique Peña Nieto. 
 
Por otra parte, la presidenta del SNTE, sostuvo que hay claras evidencias de malos 
manejos en el ISSSTE, ―de los cuales por razones éticas, morales y políticas, yo me 
deslindo totalmente‖, y manifestó que apoyó a Yunes para ocupar el cargo, pero insistió 
que no tiene nada que ver en las irregularidades financieras. (El Financiero PP-31, 
Excélsior 6, La Crónica 9, El Sol de México PP y 5, Reforma 2) 
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* Alarcón 
 
El Financiero: Ilustra a: la lideresa magisterial, Elba Esther Gordillo, a punto de hacer un 
licuado, los ingredientes  Cordero, Lujambio, Marcelo Ebrard y Enrique Peña Nieto. (PP 
31) 
 
* Pulso Político.- Francisco Cárdenas Cruz 
 
Pulsopolítico: Elba Esther Gordillo reapareció ayer para alzar la mano y hacerse 
presente ante el proceso de sucesión presidencial que de hecho comenzará el lunes, tras 
la elección de gobernador del Estado de México… Por ejemplo, confirmó que en 2006 
apoyó a Felipe Calderón, previo arreglo político para obtener posiciones políticas para sus 
entonces incondicionales, de los que hoy no sólo está distanciada… 
 
―Afloró ayer el enojo que ha sido visible desde hace varios días en el Ejecutivo Federal, 
con el regaño público a varios miembros de su gabinete: desde el Secretario de 
Gobernación y de Relaciones Exteriores, hasta a los de Hacienda, Educación, Desarrollo 
Social, Comunicaciones y Trabajo, es decir a los que aspiran a sucederlo… Eso hizo 
recordar que por un regaño público similar, aunque fue por su prematuro ―destape‖, 
siendo secretario de Energía, Calderón renunció al cargo y redobló su búsqueda de la 
candidatura presidencial del PAN en 2006... Sin embargo, se duda que alguno de los 
regañados que se sienten presidenciables, llegue a tener el valor de su hoy jefe de seguir 
ese ejemplo y renunciar, como él mismo se los dijo en días 
pasados…‖(pulsopolítico.com.mx) 
 
* Podredumbre.- Rapé 
 
Milenio: Dibuja una manzana en estado de descomposición a la cual le salen gusanos 
uno con cara de la maestra Elba Esther Gordillo que dice: ―¡acaben con él! y otro con cara 
de Javier Lozano. (Pág. 2-Al Frente) 
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* Historias de un reportero.- Carlos Loret de Mola 
 
El Universal: Aunque suene increíble, en un sistema educativo donde los alumnos tienen 
varios exámenes al día, los maestros gozan de una inexplicable inmunidad que, de la 
mano de otros vicios, ha conducido a que México tenga uno de los peores niveles de 
educación del mundo y ha despertado la avaricia de quienes desean privatizar las 
escuelas, aun cuando las estadísticas en nuestro país muestran contundentemente que 
los jóvenes salen tan mal preparados de los colegios públicos como de los privados (con 
sus honrosas excepciones de ambos lados).  
 
―Desgraciadamente, a la evaluación de maestros faltan de conocerse los detalles de cómo 
será esta, y estudiarlos es fundamental para prever su éxito, como concluyeron varios 
expertos ayer en El Universal le faltan `dientes`: no hay consecuencias si un maestro no 
aprueba, incluso si no acepta presentarla (como ya adelantaron los de la CNTE); puede 
regresar a seguir `educando` a sus alumnos”. (Pág. 11-A) 
 
* Precio Pacto.- Helguera 
 
La Jornada: Dibuja a la maestra Elba Esther Gordillo cargando en su espalda un saco 
que con cajas de ISSSTE, Lotería, Sistema Nacional de Seg. Pública y Subsecretaría 
SEP‖. (Pág. 9) 
 
* Trascendió… 
 
Milenio: Que a diferencia de Alonso Lujambio, Javier Lozano y Heriberto Félix, el 
secretario de Hacienda, Ernesto Cordero, no ofreció una entrevista al término de su 
participación en Los Pinos, porque antes de retirarse del salón Adolfo López Mateos, el 
jefe de ayudantes del Estado Mayor Presidencial, el coronel Mario Castro, le comunicó 
que el Presidente lo estaba esperando. ¿Cuál habrá sido el mensaje que el Secretario 
salió a toda prisa? (Pág.2) 
 
* Frentes Políticos 
 
Excélsior: Como Viruta y Capulina o Santo y Blue Demon, ayer, el titular de Hacienda, 
Ernesto Cordero, y el ` del Trabajo, Javier Lozano, se dieron apoyo mutuo. Dicen que uno 
declinaría por el otro. Lozano: `Si no soy yo...  
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Está muy claro con quién me sumaría, es al caballero (Ernesto). Cordero: `SÍ no soy yo. 
..Con todo gusto, y con todo el corazón y con todas las ganas (a Javier)‘. Los 
sorprendidos, claro, fueron el Trío Galaxia: Vaporel (Lujambio), Gravitania (Vázquez Mota) 
y Meteoro (Heriberto Félix), al no tomarlos en cuenta. Y mucho menos a su ahora 
enemigo rumbo a2012, El Duende, Santiago Creel. Pregunta: ¿quién va a ser el primer 
superhéroe en renunciar?. (Pág. 19-A) 
 
* Política Cero.- Jairo Calixto 
 
Milenio: Jairo Calixto Albarrán en su columna Política Cero, señala: ―En materia de tacto 
y manejo del ¡fuuuaaa!, Duarte debería aprender de la maestra Gordillo! Ella, para 
explicar amorosamente que no tiene: ningún acuerdo en lo oscurito con Dorian Gel 
Peñanieto, como lo tuvo con Jelipillo en 2006  -según sus propias palabras-, afirmó que 
no le late ningún candidato, que están muy chafas, que a lo mejor y se lanza ella. ¡Ay 
nanita! Además, la Gordillo menospreció a su otrora consen, el señorito Lujambio Mr. 
Telenovela y hasta acusó a su otro entenado, Miguel Ángel Yunes, de malversación en el 
ISSSTE‖. (Pág. 2-Al Frente) 
* Perfil Mexiquense.- Armando Ríos Ruiz 
 
Milenio: Pese a lo anterior, en el PAN están engallados Santiago Creel, Alonso Lujambio, 
Ernesto Cordero y la corte de mencionados como posibles candidatos. Afirman con voz 
en gola, que son capaces de encaramarse por encima de cualquier posibilidad. Que, a la 
manera de Nietzsche, la historia es repetitiva, y que lo que ocurrió hace cinco años es un 
ejemplo claro de lo que ocurrirá en las elecciones de 2012. Ernesto Cordero no tiene 
ninguna duda de que será Presidente, aunque demanda el apoyo de los panistas; que lo 
impulsen como candidato y coincide con otro aspirante, Alonso Lujambio, en que no 
necesita tres años de campaña para ganar. Bueno: le acaban de avisar que es el ungido. 
(Pág. 4-Edomex) 
 
* Clase Política.- Miguel Ángel Rivera 
 
La Jornada: En las filas del PAN continúa la toma de posiciones en torno a los aspirantes 
a la candidatura presidencial y se destaca que Josefina Vázquez Mota, Ernesto Cordero, 
Alonso Lujambio, Santiago Creel y Emilio González jugaron al `control de daños` al 
respaldar en su cierre de campaña a Luis Felipe Bravo Mena.  
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En cambio, apuntan que Heriberto Félix y Javier Lozano `apostaron al triunfo` al acudir a 
Nayarit en apoyo de Martha Elena García, pues insisten en que puede dar la sorpresa...‖. 
(Pág. 8) 
 
* Astillero.- Julio Hernández López 
 
La Jornada: El gran manto protector de la mapachería magistral está listo para apoyar a 
quien más ofrezca o mejor se acomode a los intereses de la profesora en jefa (servidos 
en el Licuado de la Maestra) ya fueran el panista Lujambio, el perredista Marcelo Ebrard o 
el principal concursante, Enrique Peña Nieto, que ha entregado a Elba Esther y su hija 
Mónica Arriola una parte importante y lucidora de la estrategia de movilización pública y 
acción electoral para que Eruviel Ávila resulte numéricamente triunfador en el estado de 
México. (Pág.8) 
 
* Arsenal.- Francisco Garfias 
 
Excélsior: La intención era reunirse, al margen del partido, para bordar un pacto que 
evite `moretones y abolladuras` entre los equipos de los siete aspirantes presidenciales 
del PAN. La falta de quórum obligó a retirarse a los que sí acudieron. La lista de 
convocados estaba integrada por Carlos Alberto Pérez Cuevas y Agustín Torres, del 
equipo de Josefina Vázquez Mota; Adrián Fernández y Héctor Ortiz Polo, de Alonso 
Lujambio; Alma Alcaraz y Juan Carlos Núñez Armas, de Javier Lozano; Carlos Borruel 
Vaquera, de Heriberto Félix; Flor Pedraza, de Ernesto Cordero; Miguel Rodarte y Jesús 
González, de Santiago Creel, y Juan Pablo Adame, de Emilio González Márquez.‖. (Pág. 
14-A) 
 
*¡Al diablo las instituciones!.- Rafael Álvarez Cordero 
 
Excélsior: Y lo mismo sucede con Alonso Lujambio, que no sólo mandó al diablo a la 
institución más importante, la Secretaría de Educación, sino que no hizo nada para 
sacarla del limbo en que vive desde hace décadas. Lacayo de la profesora Prada, tiene a 
México en último lugar en educación. Obediente ante los productores de alimentos, se 
negó a reglamentar la comida chatarra, pero dice a diestra y siniestra que será el próximo 
Presidente, porque `el tamaño sí importa`, frase con la que Freud podría hacer un tratado 
sobre mitos, complejos y sexo. (Pág. 18-A) 
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* Recuento Político.- Jesús Sánchez 
 
El Financiero: Ernesto Cordero tiene que decidir antes de que inicie la negociación del 
presupuesto federal de 2012, si no van a acusarlo de promover un gasto electorero. Javier 
Lozano Alarcón dejó de ser el gallito azul y se definió por hacer equipo con Cordero. El 
oso lo hizo Alonso Lujambio, a quien se le ve dudando y dice que espera que todos 
decidan. La maestra Elba Esther Gordillo lo empujó a definirse, que si quiere azul celeste, 
pues que renuncie...‖. (Pág. 33) 
 
* El privilegio de opinar.- Manuel Ajenjo 
 
El Economista: Cuándo va a dejar que se vayan del gobierno de Felipe Calderón Ernesto 
Cordero, Alonso Lujambio, Javier Lozano? No pues que se vayan, se pueden ir en 
cualquier momento (¿están oyendo, inútiles?) ellos… (Pág. 41) 
 
* Vanguardia política.- Aurora Berdejo 
 
El Sol de México: Agarrados de ese artículo, de inmediato el Secretario de Educación 
Pública, Alonso Lujambio dijo que hay tiempo para dimitir al cargo, al tiempo que el 
secretario de Hacienda, Ernesto Cordero defendió el derecho que se tiene según él, para 
ser gobernador o secretario de Estado y al mismo tiempo, aspirante presidencial. (Pág. 9-
A) 
 
* Los presidenciables 
 
Impacto: Fotografía donde se encuentran los siete candidatos del PAN junto con Gustavo 
Madero. (Pág. 2) 
 
* Anda de antojo.- Jabaz 
 
Milenio: Elba Esther Gordillo, como la Reyna de Corazones, y entre sus súbditos se 
encuentra el Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, entre otros aspirantes 
presidenciables‖. (Pág. 3) 
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* SNTE matiza postura sobre Normales 
 
La Jornada: Aunque la semana pasada Elba Esther Gordillo calificó de ―monstruos‖ a las 
Escuelas Normales, este miércoles intentó recomponer sus declaraciones y dijo que las 
―patito‖ son la de carácter privado. Sostuvo que la exigencia del SNTE es una reforma de 
estos centros, no su desaparición. Asimismo, exigió a la Secretaría de Educación Pública 
aplicar las reglas a las Normales ―patito‖ y reiteró que lo que no se puede hacer es formar 
jóvenes para el desempleo y anunció que en días próximos, con el Presidente Felipe 
Calderón y empresarios, anunciarán la ―generación bicentenario‖, un programa dirigido a 
mil estudiantes con el coeficiente intelectual más alto para garantizarles su educación 
hasta la universidad y posteriormente estancias en el extranjero, mediante el otorgamiento 
de becas. (La Jornada 4, Excélsior 22) 
 
 

SECTOR EDUCATIVO 
 

* IFAI pide a INBA dar informes sobre adquisición de obras 
 
La Jornada: El pleno del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de 
Datos, resolvió que el Instituto Nacional de Bellas Artes debe informar los motivos por las 
cuales adquirió en 2010 diversas obras de arte para sus museos –que tuvieron un valor 
total de 100 millones de pesos-, así como el nombre de los coleccionistas o la razón social 
de los vendedores. De acuerdo con la ponencia del comisionado Ángel trinidad, el INBA 
respondió que la adquisición de las obras se hizo ―en virtud de la experiencia profesional 
de cada uno de los directores‖ de los museos que pidieron a ese instituto los recursos 
públicos para comprarlas. (Pág. 5ª-Cultura) 
 
* Comisión de Ciencia y Tecnología pone en marcha proyectos para el desarrollo 
sustentable 
 
El Sol de México: La Cámara de Diputados comenzó a recibir las propuestas y peticiones 
de recursos para que sean incluidos en el Presupuesto de Egresos de 2012. La Comisión 
de Ciencia y Tecnología dio entrada a diez proyectos para promover el desarrollo 
sustentable, aunque falta analizarlos para ver si son viables e incluir en el paquete 
económico del próximo año. (Pág. 5) 
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* 29 escuelas particulares obligadas a dar transporte escolar 
 
Reforma: La Secretaría de Medio Ambiente del Distrito Federal, informó que las 29 
escuelas particulares que a partir del próximo ciclo escolar estarán obligadas por el 
Gobierno capitalino para trasladar a una parte del alumnado en el servicio de transporte 
escolar, serán verificadas por la Profeco. (Pág. 4-Ciudad) 
 
* Paralimpiada Nacional 
 
El Sol de México: El director general de la Conade, Bernardo de la Garza, estuvo con 
nadadores en el último día de actividades modalidad silla de ruedas, de la Paralimpiada 
Nacional. ―Es para la Conade una grata experiencia y oportunidad estar aquí y ver a estos 
extraordinarios atletas, la satisfacción es para nosotros de ver a todos estos jóvenes 
mexicanos participando y que a pesar de tener alguna discapacidad están comprometidos 
con el deporte y por ganar una medalla para su estado, es un gran evento y ojalá el 
deporte paralímpico sega creciendo en nuestro país‖. (Pág. 5-Deportes) 

 
INFORMACIÓN GENERAL 

 
* Activistas de derechos Humanos critican informe sobre la guerra contra el narco 
 
La Jornada: Afirmar que la ―guerra‖ contra el narcotráfico no ha dejado víctimas, daños 
materiales ni pérdidas económicas- como hizo la Procuradora General de la República, 
Marisela Morales, en un informe a la Comisión Permanente del Congreso- implica no sólo 
ignorar a los 40 mil muertos que ha arrojado dicha estrategia de seguridad pública, sino 
también llegar al ―nivel del absurdo‖. Señalaron lo anterior activistas de Derechos 
Humanos, quienes consideraron que el objetivo del gobierno con ese documento es 
preparase desde ahora para anular cualquier demanda futura contra los responsables de 
los fallecimientos que ha dejado la lucha contra el crimen organizado. (Pág. 13) 
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* Se comprometen a realizar una depuración policial 
 
Reforma: El Gobierno Federal y las 32 entidades federativas se comprometieron el 18 de 
noviembre de 2010 a progresar en la depuración policial y concluir la conformación de las 
unidades antisecuestro, así como reducir la violencia y los índices delictivos. Hoy, siete 
meses después, se vuelve a reunir el Consejo Nacional de Seguridad, pero los avances 
son pocos: el promedio de exámenes de confianza a policías es todavía muy bajo, los 
estados aún no certifican a todos los agentes que combaten los plagios, los delitos de 
impacto van al alza y cada vez hay más narcocrímenes. Según cifras oficiales, cinco de 
los ocho delitos más denunciados en los ámbitos del fuero federal y común aumentaron 
entre enero y mayo de 2011. (Ocho columnas) 
 
* Posible shock en economía Estadounidense 
 
El Financiero: EU debe incrementar el tope de la deuda lo antes posible para evitar un 
shock que podría tener repercusiones en la economía y los mercados financieros 
mundiales, alertó el Fondo Monetario Internacional. La institución advirtió que si no se 
llega a un acuerdo sobre la consolidación fiscal o no se aumenta el límite de la deuda, la 
calificación soberana de ese país podría registrar un deterioro, lo que ocasionaría un 
incrementó repentino en las tasas de interés. Timothy Geithner, secretario del Tesoro, 
afirmó que muchos republicanos y demócratas quieren un incremento oportuno del límite 
del endeudamiento para proteger la solvencia crediticia de EU. (Ocho Columnas) 
 
* Diez Años de Gobiernos Humanistas 
 
La Crónica: Durante la presentación de ―Diez Años de Gobiernos Humanistas”,  que se 
llevó a cabo en el Centro Médico Siglo XXI del IMSS, el secretario del Trabajo, Javier 
Lozano Alarcón, dijo a los funcionarios federales del país, a quienes les pidió pensar en el 
Mandatario cuando sientan que el trabajo los agobia, que ―Felipe Calderón es el mejor 
Presidente de la historia moderna de México‖. (Pág. 3-A) 
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* Secretario del Trabajo manifiesta instrucción del Presidente Felipe Calderón 
 
El Universal: Con la instrucción del Mandatario Felipe Calderón Hinojosa, el Secretario 
del Trabajo, Javier Lozano Alarcón, exigió a los delegados federales ―se entreguen sin 
miedo, como en la fiesta taurina‖ a defender y resaltar los logros del sexenio del 
Presidente de México. Lozano Alarcón se reunió con funcionarios que trabajan en 
delegaciones estatales, mismos que constantemente son señalados por el PRI y el PRD, 
por supuestos manejos de programas de gobierno a favor del PAN. (Pág. 9-Nación) 
 
* Secretario de Hacienda, entregará reporte al Congreso sobre reforma fiscal 
 
El Financiero: Los efectos de la reforma fiscal aprobada en 2004, que dio nacimiento al 
IETU y eliminó el cobro federal de la tenencia vehicular, tendrán su primera prueba este 
30 de junio. Ernesto Cordero, secretario de Hacienda, agregó que el reporte será enviado 
al Congreso, ―tal y como está establecido en la ley, y lo enviaremos en tiempo y forma, ya 
conocerán los resultados‖. (Pág. 5) 
 
* Alza al salario contractual real 
 
El Financiero: En la última década, el aumento en el número de personas con mejores 
percepciones acompaña un alza al salario contractual real, toda vez que el sueldo tuvo 
una recuperación de 2.4 por ciento y los salarios contractuales reales reportaron un 
incremento de 0.4 por ciento, sostuvo Javier Lozano Alarcón, secretario del Trabajo. (Pág. 
11-Economía) 
 
*Secretario de Desarrollo Social mantiene sus aspiraciones presidenciales 
 
Milenio: El secretario de Desarrollo Social, Heriberto Félix Guerra, afirmó ayer que 
mantiene sus aspiraciones presidenciales, pero será respetuoso de los tiempos del PAN. 
―Estoy trabajando en la Secretaría hasta que los tiempos nos indiquen otra cosa‖, resaltó 
Félix, pero dejó claro que no se corta las alas en sus aspiraciones para el 2012. (Pág. 5) 
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* Eruviel acatará resolución del Tribunal Electoral Federal 
 
Milenio: Luis Videgaray, dirigente del PRI en el estado de México, afirmó que acatarán la 
resolución del Tribunal Electoral Federal, que decidió que Eruviel Ávila había incurrido en 
actos anticipados de campaña. Al respecto, durante su último cato priísta, el candidato de 
la coalición Unidos Por ti argumentó ser un hombre de instituciones, de derechos ―y abre 
de respetar (el fallo). Son acciones que no tienen razón de ser, pero insisto, creo en las 
instituciones‖. (Pág. 8) 
 
* Encinas acusa a Eruviel por campaña anticipada 
 
Milenio: Alejandro Encinas, candidato de la coalición Unidos Podemos Más, cerró su 
campaña electoral ante más de dos mil 500 simpatizantes y con un desafío: ―vamos a ver 
de qué está hecho realmente el IEEM‖. Dijo esto luego de saber de la decisión del 
Tribunal electoral de revocar el acuerdo del IEEM que exime la sanción al candidato 
priísta de la coalición Unidos Por ti, Eruviel Ávila, acusado de actos anticipados de 
campaña. (Pág. 8) 
 
* Priístas que se pongan a “temblar”: Bravo mena 
 
Milenio: En su último acto proselitista, Luis Felipe Bravo Mena, candidato del PAN al 
gobierno del Estado de México, advirtió a los priístas que se pongan a ―temblar‖ porque 
les llegó la hora. Ante más de siete mil personas, el abanderado panista aseguró que en 
los 45 días de campaña, en el dialogo con líderes sociales, ―me he dado cuenta de que el 
pueblo mexiquense ha dicho basta, no más, ni un minuto más del PRI en el Estado de 
México‖. (Pág. 9) 
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Crónica: 

―Al menos pongan atención a discursos‖ 
El presidente Calderón deslizó frases que fueron interpretadas como un regaño; sin 

embargo, Los Pinos aclaró que no hubo reprimenda 

 
 
En un acto muy parecido a una pasarela, en la que estuvieron Ernesto Cordero, Alonso 
Lujambio, Javier Lozano y Heriberto Félix, el presidente Felipe Calderón deslizó frases 
que dejaron helado a más de uno.  

Desde la premeditada falta de contundencia al afirmar que los secretarios ―trabajan‖, la 
petición para que asistan a las sesiones del Consejo Nacional para el Desarrollo y la 
Inclusión de las Personas con Discapacidad y la expresión de que espera que ―por lo 
menos‖ los integrantes del gabinete lean sus discursos. Ese fue el tono del presidente 
Calderón. 
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Las palabras del mandatario fueron regaños para algunos, bromas para otros e 
instrucciones para los secretarios; algunas generaron risas y murmullos entre los 
asistentes a la instalación del Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las 
Personas con Discapacidad. 

Sin embargo, por la noche Los Pinos emitió un comunicado en el que se precisó que en 
ningún momento el presidente Calderón reprendió a los integrantes de su gabinete 
durante el evento ―como se ha señalado en algunos medios‖ 

En el acto, el mandatario dijo entender la desesperación de las personas que necesitan 
instalaciones adecuadas para trasladarse y que le duele el trato denigrante que reciben 
cuando piden empleo, las palabras para sus colaboradores fueron implacables. 

Al instruir que todos los edificios públicos garanticen el libre acceso a las personas con 
discapacidad, Calderón volteó a ver a sus colaboradores y les recordó que en esos 
lugares ―ustedes, esperamos, suelen trabajar. Bueno, trabajan‖.  

Como tomándolo a broma, Ernesto Cordero esbozó una sonrisa ante la afirmación 
presidencial, mientras Alonso Lujambio mantuvo la expresión severa del rostro durante 
casi todo el acto. 

El Presidente también tuvo para los ausentes. ―¿No está el secretario de Gobernación 
(Francisco Blake) por aquí? Lo acabo de ver hace ratito‖, dijo para luego recordar que se 
había encontrado con él durante la reunión del gabinete de seguridad previa al evento en 
el cual se comprometió a instrumentar políticas públicas a favor de las personas con 
discapacidad. 

—¿No es integrante del Consejo él? —preguntó el Presidente para después exclamar en 
tono de broma o amenaza cuando le informaron que no: ―Menos mal, que si no…‖  
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También se dio tiempo para ventilar que después de un mes de haberse manifestado por 
que México elimine la reserva de interpretación de la Convención sobre los Derechos de 
las Personas con Discapacidad, adoptada por la ONU en 2007, los titulares de 
Gobernación y Relaciones Exteriores no le habían expresado ninguna objeción al 
respecto, pero también deslizó: ―espero que por lo menos le pongan atención a los 
discursos del Presidente‖. 

Las expresiones de asombro no se hicieron esperar. Tal vez por eso, cuando Calderón 
preguntó también si estaba presente el secretario de Comunicaciones —sentado a cinco 
lugares del mandatario–, Dionisio Pérez-Jácome, éste se asomó tímidamente por entre 
sus compañeros. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/11 REPORTAJE 10-11 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/11 REPORTAJE 10-11 

 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/11 REPORTAJE 10-11 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/11 REPORTAJE 10-11 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/11 REPORTAJE 10-11 

 

 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/11 REPORTAJE 10-11 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/11 REPORTAJE 10-11 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/11 NACIONAL 4-5 

 

Rechazan candidato de unidad 

Alonso Lujambio, titular de la SEP, aseguró que aún no analiza el escenario de una  
declinación en favor de alguno de sus compañeros de partido que también quieren la 
candidatura panista para 2012. Además, defendió la idea de que la competencia interna 
en ese partido resulta fundamental, y rechazó la vía del candidato de unidad. 

Entrevistado en Los Pinos y ante la pregunta concreta de si se sumaría, como su 
compañero Javier Lozano, secretario del Trabajo, a la postulación de Ernesto Cordero, al 
frente de Hacienda, Lujambio respondió: ―Aún no estoy en un momento todavía de 
reflexión y de análisis y en su momento con todo gusto comunicaré mi decisión a ustedes, 
con todo gusto.‖ 

Argumentó, sin embargo, que la declinación es una opción. ―Es algo que está abierto, por 
supuesto, las posibilidades de la decisión, es algo que se está analizando‖. Se le preguntó 
si no le convendría al PAN un candidato de unidad. ―No, la competencia es muy 
importante para la historia de mi partido y para su presente y su futuro democrático‖, 
argumentó. 

En el mismo sentido, el titular de Desarrollo Social, Heriberto Félix, declaró que se 
mantiene firme en sus aspiraciones. Respecto a si podría declinar en favor de Cordero, 
respondió: ―Yo no estoy hablando de declinar‖. 

Comentó que los comicios son hasta ―dentro de un año y van a pasar muchas cosas, 
habrá muchas sorpresas‖. Sostuvo el político sinaloense que los secretarios aspirantes a 
la candidatura del blanquiazul ―nos vamos a fortalecer, nos estamos fortaleciendo como 
tal‖. 
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Confesiones de la maestra 

En 2006 apoyé a Felipe Calderón y pactamos reformas, 
afirma Gordillo 

El candidato “pidió a cambio otras cosas”, como la evaluación educativa, revela 

No podía ir “con el licenciado equis” (Madrazo), y derivó en mi expulsión del PRI 

“El otro señor” (AMLO) “no quería hablar con nosotros”, dice la maestra 

Señala que hoy metería a los aspirantes a una licuadora para que saliera uno 

 
LOS ACUERDOS POLÍTICOS QUE PACTÓ CON FELIPE CALDERÓN NO LA AVERGÜENZAN, SOSTIENE LA 

MAESTRA ELBA ESTHER GORDILLO MORALES FOTO JOSÉ CARLO GONZÁLEZ 

 
KARINA AVILÉS 

Elba Esther Gordillo Morales reveló ayer que si respaldó a Felipe Calderón para llegar a la 
Presidencia de la República, fue porque no podía ir ―con el licenciado equis, por lo que me 
expulsaron del PRI‖ –en referencia a Roberto Madrazo Pintado– y ―el otro señor‖ –Andrés 
Manuel López Obrador– ―no respondía, no quería hablar con nosotros‖. 
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Insistió en que está convencida de lo que hizo en 2006, porque ―yo no soy una mujer de 
arrepentimientos explícitos o manifiestos, soy una mujer de reflexiones y análisis, lo 
demás me lo reservo‖. Y la historia ―juzgará‖. 

Confesó que con Felipe Calderón, entonces candidato presidencial del PAN, realizó 
―previos acuerdos de orden político‖ que no le avergüenzan: así llegó Miguel Ángel Yunes 
al Instituto de Seguridad y Servicios Sociales de los Trabajadores del Estado (Issste); 
Roberto Campa al Sistema Nacional de Seguridad Pública y Francisco Yáñez a la Lotería 
Nacional. 

La maestra aseguró que metería ―a una licuadora a todos‖ los aspirantes a la primera 
magistratura del país para que de Enrique Peña Nieto, Marcelo Ebrard –con quienes, 
aseguró, tiene una relación de respeto mutuo–, Ernesto Cordero y Alonso Lujambio 
saliera uno, ya que ninguno de ellos ha realizado un planteamiento serio hasta el 
momento. 

―Estamos muy confundidos, ellos y nosotros, ¿eh? Todos andamos en una confusión 
adelantando tiempos y los tiempos cuando se adelantan ocasionan abortos‖, subrayó. 

Aseguró que aún no ha adoptado una decisión acerca de a cuál candidato apoyará. 
―Simple y llanamente porque somos gente que se esfuerza y razona, y mide tiempos; no 
es el momento, no es el momento‖. Además, agregó, esto ―no es de simpatías, de 
empatías o de antipatías‖. 

En conferencia de prensa que duró más de dos horas, en un hotel de Polanco, la 
presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE) admitió su 
responsabilidad. ―Mea culpa, mea culpa. Siendo candidato el (ahora) presidente Calderón, 
hablamos de las reformas estructurales del país‖. 

Fue en ese momento cuando confesó que pactó la reforma del Issste con el aspirante del 
PAN. ―Me comprometí a impulsar con su gobierno la reforma social, de la seguridad social 
de los trabajadores‖. 
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En ese escenario ocurrió la sucesión ―y llegamos al acuerdo de ir con el presidente 
Calderón por la Presidencia de la República, previos arreglos de orden político que no 
deben avergonzar a nadie. A mí no me avergüenzan, yo hago política. 

―Así fue como el licenciado Campa llega a seguridad (a la secretaría ejecutiva del Sistema 
Nacional de Seguridad Pública); así fue como otro individuo que participó en el equipo, el 
licenciado Yáñez, que en ese entonces era oficial mayor de la Cámara (de Diputados), fue 
a ocupar otro cargo de orden administrativo (director de la Lotería Nacional), y así fuimos 
colocando. Pero si ustedes revisan, nadie era del SNTE… Así es como se resuelve que el 
señor licenciado Yunes fuera al Issste‖. 

Sin embargo, Gordillo Morales evitó hablar acerca de su yerno, Fernando González 
Sánchez, quien ocupa la subsecretaría de Educación Básica. 

Señaló que en este acuerdo político se incluyó el tema educativo y admitió, por primera 
vez, que Calderón le ―pidió a cambio otras cosas: la evaluación, todas las cosas que han 
visto. Y dijimos sí, y vamos a ir juntos por elevar la calidad de la educación‖. 

En relación con el actual proceso de relevo presidencial, señaló que tiene muy buena 
relación con los aspirantes: el jefe de gobierno capitalino, Marcelo Ebrard, y el gobernador 
del estado de México, Enrique Peña Nieto, así como con los secretarios de Hacienda, 
Ernesto Cordero, y de Educación Pública, Alonso Lujambio. 
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LÓPEZ OBRADOR “SIEMPRE HA TRABAJADO CON UNA CORRIENTE DEL SINDICATO TOTALMENTE 

ANTAGÓNICA A NOSOTROS”, ASEVERA LA LIDERESA MAGISTERIAL FOTO JOSÉ CARLO GONZÁLEZ 

 
LA PROFESORA NO SE ARREPIENTE DEL APOYO QUE OTORGÓ A CALDERÓN PARA QUE LLEGARA A LA 

PRESIDENCIA FOTO  

José Antonio López 
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Con todos se lleva ―muy bien‖, salvo con López Obrador, sostuvo. 

Explicó que cuando el perredista fue candidato a la Presidencia rechazó la invitación del 
Comité Nacional de Acción Política del SNTE para que les presentara su proyecto 
educativo. 

―No aceptó estar, nunca quiso tener un encuentro con nosotros. Dijo que después del 6 de 
julio nos veríamos. Ustedes entenderán que no podíamos vernos después de julio, 
teníamos que hablar antes para ver qué compromisos adquiría con la educación. 

―Él siempre ha trabajado con una corriente del sindicato que es antagónica a nosotros, 
totalmente antagónica. Una cosa es ‗S‘ (SNTE) y otra cosa es ‗C‘ (CNTE). Él (López 
Obrador) optó por apoyar a los grupos de la coordinadora radicales, llámese Michoacán, 
llámese Oaxaca, llámese una partecita en Guerrero. Entonces él decidió que ese era el 
camino de la reivindicación. Nosotros no creemos en ese camino, nosotros creemos en el 
camino de la pluralidad, del acuerdo, del consenso y no de la anarquía ni del 
asambleísmo.‖ 

Por eso, sostuvo, ―metería a una licuadora a todos y de todos se haría uno. Cada uno 
tiene virtudes y defectos; pues yo creo que los metería a ver qué sale; a lo mejor sale algo 
muy dispuesto a buscar la unidad nacional‖. 

Agregó que ella aspira a un presidente que ―entienda el gran compromiso con el país, que 
realmente revise la política económica y que tenga una agenda social para atajar los 
problemas que nos están dividiendo; un hombre que realmente tenga la voluntad y la 
capacidad de lograr consensos y una reivindicación política‖. 

Por otra parte, Gordillo señaló que ―hay muchas cosas salvables de este gobierno‖, como 
la política macroeconómica, el incremento salarial de los maestros y los ―logros 
educativos‖ que, afirmó, son del presidente Calderón, porque el SNTE no ha realizado 
―ningún acuerdo‖ con la ex titular de la Secretaría de Educación Pública Josefina Vázquez 
Mota, y el actual secretario, Alonso Lujambio. Todos los compromisos ―han sido 
directamente con el Presidente‖. 
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Acerca de si Alonso Lujambio ya debe dejar el cargo para dedicarse de lleno a sus 
aspiraciones políticas, la maestra expresó que es un asunto del Presidente y él sabrá 
quién lo sustituye. ―Es el equipo del señor Presidente y debe ser, creo, el señor 
Presidente el que llame al orden o libere, o como juzgue conveniente‖. 

En vísperas de las elecciones en el estado de México, Gordillo apuntó que los maestros 
de las dos secciones del SNTE en esa entidad ―sí han trabajado en aras de su candidato‖, 
pero ―no a la hora de clases‖. 

Pese a las denuncias presentadas por el activismo político de los docentes en las 
escuelas, manifestó: ―Hoy no pasa eso‖. 

Y sobre los señalamientos del candidato del PAN, Luis Felipe Bravo Mena, acerca de la 
manipulación de maestros para que voten por el PRI, respondió: ―El señor está perdido y 
habla con una enorme irresponsabilidad. Si tiene pruebas, que las presente y no le falte al 
respeto al magisterio‖. 

Finalmente, la lideresa magisterial externó: ―Yo estoy orgullosa de Elba, se los aclaro con 
toda puntualidad. Sé hacer lo que hago, tengo carácter para hacerlo, y vocación y firmeza 
para defender lo que creo‖. 
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Confesiones de la maestra 

El SNTE no necesita domadores de la SEP 
KARINA AVILÉS 

Elba Esther Gordillo aseguró que desde que Josefina Vázquez Mota llegó a la Secretaría 
de Educación Pública (SEP), lo hizo pensando en que va a ser presidente y cada logro 
que alcanzó fue con la idea de yo puedo dominar al Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación. Pero esta organización no necesita domadores desde la SEP. 

Manifestó que la coordinadora del PAN en la Cámara de Diputados ha querido manejar 
las negociaciones acertadas que gracias a la participación del ciudadano Presidente 
hemos sacado adelante desde que ella estuvo (en la SEP) y hoy, a la voluntad política, al 
compromiso que hicimos con el entonces candidato Calderón. 

 
SEGÚN GORDILLO, DESDE QUE VÁZQUEZ MOTA LLEGÓ A LA SEP, LO HIZO PENSANDO EN QUE VA A SER 

PRESIDENTEFOTO MARÍA LUISA SEVERIANO 
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En conferencia de prensa, indicó que tanto Vázquez Mota como el actual titular de la SEP, 
Alonso Lujambio, están en busca de la candidatura presidencial; en cambio, el sindicato 
está en lo que le compete. Sin embargo, a la hora de la realidad los descalificativos son 
para nosotros. 

Recordó que con el entonces secretario de Educación Ernesto Zedillo se quedaron 
truncos varios proyectos, porque se fue de coordinador de campaña, luego de candidato 
del PRI y, más tarde, llegó a la Presidencia. 

Zapatero, a tus zapatos; a nosotros no nos compete administrar la educación, es a la 
SEP, insistió. 
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Confesiones de la maestra 

Ofrecerá Dalai Lama plática a profesores 
KARINA AVILÉS 

El SNTE traerá al Dalai Lama, líder espiritual del budismo tibetano, para que ofrezca una 
conferencia a los profesores el 11 de septiembre, en el contexto del quinto Congreso 
Nacional de Educación. 

Elba Esther Gordillo dijo que también habrá encuentros con otros premios Nobel para 
―discutir la cuestión educativa y enriquecer nuestra propuesta‖. 
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Rehabilitarán varios centros educativos de la entidad 

Anuncian la integración de planteles del Bachillerato 
Intercultural al Cobach 

Los planteles de Bachillerato Intercultural de Chiapas de San Jerónimo Tulijá, Nuevo 
Progreso, Amado Nervo y Jol SacJuc se incorporaran formalmente al Cobach para tener 
acceso al salario y prestaciones, pero manteniendo su carácter intercultural, se aseguró 
durante una reunión con directores de estos planteles, padres de familia, maestros y 
autoridades de la Secretaría de Educación Pública y del Estado. 

De este modo se autorizan la creación del Departamento de Educación Intercultural en la 
estructura del Colegio de Bachilleres de Chiapas (Cobach). 

El secretario de Educación en Chiapas, Javier Álvarez Ramos, ante la presencia de 
Beatriz Rodríguez Sánchez, directora de Investigación y Evaluación de la Coordinación 
General de Educación Intercultural y Bilingüe de la SEP, precisó que en ningún momento 
desaparecerán los planteles de Bachillerato Intercultural: es de asumir ya la relación en 
forma, incorporándolos al modelo Cobach; no cambia esencialmente más que el ajuste 
intercultural curricular: todos los Colegios de Bachilleres tienen que ir transitando hacia la 
interculturalidad, ésa es la diferencia. 

Los directores de los planteles de Bachillerato Intercultural agradecieron al gobernador, 
Juan Sabines Guerrero, al autorizar la construcción y rehabilitación de espacios 
educativos que iniciará el Instituto de Infraestructura Física Educativa el próximo 15 de 
julio. 

En el plantel 142, de San Jerónimo Tulijá, se construirán cuatro aulas y servicios 
sanitarios; en Nuevo Progreso, dos aulas, una de ellas, se habilita como biblioteca, las 
existentes se pintarán e impermeabilizarán, así también en el plantel 144, de Amado 
Nervo, el ejecutivo autorizó la construcción de tres aulas y servicios sanitarios y en Jol 
SacJun, tres aulas y habilitación del centro de cómputo. 
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En esta misma reunión se comentó que el propósito es adoptar el plan de estudios del 
bachillerato escolarizado, derivado de la reforma integral de media superior, donde todos 
los programas de bachillerato pasaron a una revisión de los propios docentes y todos 
ellos tiene una incorporación de la interculturalidad, esto es muy importante precisaron, 
que la Dirección General del Bachillerato en sus programas ha incorporado ese enfoque 
intercultural de manera transversal. 

Por su parte, José Luis Plaza Sánchez, director general adjunto de la Dirección General 
de Bachillerato de la SEP, aseguró que esta transición tiene puntos importantes: el 
primero, que es obligatorio la dependencia emitió un acuerdo 442 en el cual se hace 
obligatoria la reforma integral. 

Hay múltiples escuelas en el país; por ello, con base en esta nueva modalidad, van a 
crear un bachillerato en base en competencias. El funcionario informó que esta 
competencia abarca a todos y, si se desea combatir la discriminación, se trata de que los 
no indígenas integren a los indígenas y ésta es una forma de intervenir desde la 
educación 
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La residencia oficial de Los Pinos se convirtió ayer en una pasarela de aspirantes a la 
candidatura presidencial por el Partido Acción Nacional.  
 
Ayer, Javier Lozano, secretario del Trabajo, propuso reducir a dos la lista de aspirantes 
del PAN a la silla presidencial, y dijo que apoyaría al titular de Hacienda, Ernesto Cordero.  
 
El secretario de la SHCP devolvió la cortesía.  
 
—¿Eso significa que usted lo apoyaría si Lozano [Alarcón] fuera el candidato?  
 
—Con todo gusto y con todo el corazón, y con todas las ganas, aseguró Cordero.  
 
El secretario de Hacienda llegó temprano al salón Adolfo López Mateos de Los Pinos y 
saludó de mano a todos, y aceptó gustoso tomarse fotografías.  
 
Mientras, Heriberto Félix, secretario de Desarrollo Social, y Alonso Lujambio Irazábal, 
titular de la Secretaría de Educación Pública, no adelantaron posiciones como Lozano.  
 
El titular de Sedesol afirmó que tiene ―alas grandes‖ y que todavía no toma una decisión.  
 
Lujambio tampoco definió si renuncia o no a la secretaría de Estado para contender al 
interior del PAN por la candidatura, o si declina por alguien. ―Es un asunto que no he 
definido y en consecuencia no puedo responder en este momento‖, dijo.  
 
La instalación del Consejo Nacional para el Desarrollo y la Inclusión de las Personas con 
Discapacidad en el salón Adolfo López Mateos de Los Pinos fue el escenario de los 
aspirantes panistas a la Presidencia.  
 
Reunión con IP  
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Josefina Vázquez Mota, coordinadora de los diputados federales del PAN, tuvo una 
comida con empresarios en la cual afirmó que las encuestas tanto internas como a nivel 
nacional le favorecen para convertirse en la próxima candidata del PAN a la Presidencia 
de la República.  
 
―Respeto a todos, pero las encuestas han sido alentadoras para este equipo y en el 
padrón del PAN llevamos la preferencia igual que a nivel nacional‖, afirmó Vázquez Mota.  
 
La panista precisó que tiene ―excelente interlocución‖ con el presidente Felipe Calderón, 
―lo veo un par de veces a la semana‖, pero afirmó que ―yo en el corazón de quien quiero 
estar es en el de los jóvenes... y si conquisto el voto de Calderón y Margarita me sentiré 
halagada, pero no hay dueños en el partido, los dueños son los ciudadanos‖, dijo ante los 
hombres de negocios  
 
Ernesto Cordero, en un evento ante banqueros, insistió en que cumplirá con los tiempos 
legales para presentar su renuncia e iniciar la búsqueda de su candidatura para la 
Presidencia de la República en 2012.  
 
Sobre las acusaciones de legisladores del PRI por actos de campaña anticipados, el 
funcionario recalcó que no ha utilizado el cargo ni recursos públicos para promover su 
imagen.  
 
No obstante, dijo que se mantendrá atento y en la mejor disposición para hacer cualquier 
aclaración que le solicite la autoridad electoral. Insistió en su llamado a debatir con el 
gobernador del Estado de México, Enrique Peña Nieto.  
 
―Tanto yo como el jefe de gobierno del Distrito Federal, Marcelo Ebrard, estamos atentos 
y esperamos a que el gobernador Peña Nieto se anime a debatir, discutir, comparar y 
contrastar los puntos de vista sobre la situación en México‖. (Con información de Julián 
Sánchez y Romina Román). 
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Elba Esther Gordillo Morales, presidenta del Sindicato Nacional de Trabajadores de la 
Educación, reveló ayer que durante la elección presidencial de 2006 llegó a un ―arreglo 
político‖ con Felipe Calderón para que miembros de su grupo fueran designados en las 
direcciones del ISSSTE, la Lotería Nacional y el Sistema Nacional de Seguridad Pública.  
 
―Yo no soy una mujer de arrepentimientos‖, dijo ayer Gordillo en una larga e inusual 
conferencia de prensa, en referencia al respaldo que ha dado a la administración del 
presidente Felipe Calderón.  
 
En el caso del año 2006, describió que el acuerdo con Calderón llevó a algunos de su 
―grupo reformador‖, como Roberto Campa, a encabezar el Sistema Nacional de Seguridad 
Pública, a ―otro individuo que participó en el equipo, el licenciado (Francisco) Yánez‖, a la 
Lotería Nacional, y a Miguel Ángel Yunes a la dirección del ISSSTE.  
 
La negociación con el candidato ―no fue para satisfacer mis ambiciones personales, ni 
para nada muy particular, ni de gremio, ni personalmente‖, sentenció para agregar: ―Me 
llama la atención que muchos políticos se arreglan en lo oscurito y cuando uno lo hace en 
público nos va como en feria. Yo lo digo, sí hicimos un arreglo político‖.  
 
Rumbo al año 2012, advierte que la estrategia inicia de la misma forma, una vez que se 
designe a los candidatos habrá un acercamiento con ellos para identificar ―la oferta‖ y con 
base en el ―compromiso que se haga, tomaremos la decisión‖.  
 
Dijo que ahora no hay propuestas serias de ninguno de los aspirantes, de ningún partido, 
sólo ―mutuas descalificaciones y confrontaciones estériles‖, por lo que hoy ―metería en 
una licuadora a todos, para hacer de ellos un sólo candidato‖.  
 
Desde el inicio de la administración, Fernando González Sánchez, yerno de Gordillo, fue 
designado por el presidente Calderón como subsecretario de Educación Básica de la 
SEP; sin embargo, nunca mencionó que esta designación haya sido producto de alguna 
negociación con el mandatario.  
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Elba Esther Gordillo relató, rodeada del Comité Ejecutivo de la organización gremial, que 
la negociación con Calderón se dio luego de que fue imposible tener contacto con el 
candidato priísta Roberto Madrazo —a quien identificó como ―licenciado equis‖— después 
de que la expulsaron del PRI; y que ―el otro señor (Andrés Manuel López Obrador) no 
respondía, no quería hablar con nosotros‖.  
 
A cinco años de iniciada la administración calderonista, es la primera vez que Gordillo 
Morales revela puntos de la negociación política con el entonces candidato panista.  
 
Hace casi un mes, durante la presentación del sistema de evaluación para los docentes, 
el Presidente aseguró que la alianza con Elba Esther Gordillo y el SNTE ―no es de 
carácter político, ni oportunista‖.  
 
Para la presidenta del SNTE ―los arreglos‖ en la política ―no deben avergonzar a nadie‖. 
―A mí no me avergüenzan. Yo hago política‖, sostuvo.  
 
Frente a los medios de comunicación, la dirigente restó culpa al sindicato sobre la forma 
de actuar en la administración pública de quienes fueron designados en esos cargos, al 
afirmar que, si se revisa, ―nadie era del sindicato... el SNTE no tiene nada que ver con 
esto‖.  
 
En ese escenario, aseguró, fue designado Miguel Ángel Yunes como director del instituto.  
 
Expuso que hay ―claras evidencias de malos manejos‖ sobre la gestión de más de 58 mil 
millones de pesos durante la administración de Yunes en el ISSSTE. Dijo que el gobierno 
federal destinó desde el año 2008 esos recursos para fortalecer a la institución, enfrentar 
el problema de las jubilaciones y la compra de materiales básicos para el sistema de 
hospitales.  
 
Sobre la designación de Yunes Gordillo Morales dijo: ―Mea culpa, mea culpa‖.  
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Ante ―los malos manejos‖, la presidenta del SNTE, enfatizó: ―Yo me deslindo totalmente y 
exigimos que haya una auditoría, no de las que suelen formarse en el Consejo de 
Administración, sino una a fondo, que revise, analice y tome una decisión. Desde el 
nombramiento del secretario o subdirector de finanzas a la dirección general‖.  
 
Dijo que desde el año pasado, cuando Yunes Linares fue designado candidato del PAN y 
Nueva Alianza a la gubernatura de Veracruz, conocía que ―no podía ser sujeto a la 
elección. No dijimos nada, esperamos con paciencia, con tranquilidad, que hubiera una 
mejor posibilidad. No se sabía. No habían salido a la luz pública las anomalías con tanta 
evidencia como hoy‖.  
 
Señaló que es momento de ―tener calma‖, porque el momento es de confusión y ―cuando 
se adelantan ocasionan abortos. Entonces, ¿para qué me acelero? Tranquila. Soy mujer, 
por eso hablo de abortos. Sé lo que es terminar, a que algo madure, nazca y crezca 
adecuadamente. Me llevó muy bien con el secretario (Alonso) Lujambio, con el secretario 
(Ernesto) Cordero. Tenemos una relación de respeto mutuo, de relación respetuosa, 
como la tenemos con el jefe de Gobierno (Marcelo Ebrard), como la tenemos con todos 
los gobernadores, entre los que está el licenciado (Enrique) Peña, pero no hemos tomado 
una decisión de con quién. No es el momento‖, dijo. 
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Circo y maroma para enseñar ciencias 
Alfonso Cuervo no es un profesor de secundaria típico. Con iniciativa y usando las 

nuevas tecnologías, ha logrado tener de invitados en clase a científicos de fama 
mundial 

 
Thelma Gómez Durán 
 
Enseñar física o química a estudiantes de secundaria tiene su ciencia. Sobre todo si no se 
recurre a la memorización de fórmulas o de teorías que poco dicen a jóvenes de 13, 14 y 
15 años de edad.  
 
¿Cómo hacer que los adolescentes se interesen en la estructura de los átomos, que 
logren entender la importancia que tienen la teoría de la relatividad y de las leyes de 
Newton? Alfonso Cuervo Cantón lo hace así: con circo, maroma y teatro.  
 
No es una broma. Este profesor del Colegio de Educación Integral Humanidades y 
Ciencias, al sur de la ciudad de México, se disfraza hasta de apache para explicar de 
forma amena el tema de vectores. Acude a su clase en pijama o con un zapato diferente 
en cada pie para ilustrar las diferencias entre el pensamiento de Galileo y Aristóteles.  
 
Además, Cuervo Cantón hace todo lo que está en sus manos para que sus alumnos 
puedan platicar con científicos. Una de sus últimas odiseas fue lograr que el neurobiólogo 
Arturo Álvarez-Buylla, quien recientemente fue galardonado con el Premio Príncipe de 
Asturias, se conectara al Skype para que sus alumnos lo pudieran entrevistar.  
 
Alfonso Cuervo Cantón es ingeniero en electrónica por la UAM. Pero además estudió una 
maestría en ciencias, con especialidad en física educativa en el Centro de Investigación 
en Ciencia Aplicada y Tecnología Avanzada (CICATA).  
 
Desde hace 20 años enseña física y es autor de libros de texto para secundaria sobre 
esta materia. También es creador del sitio de Internet www.cienciamia.com, el cual está 
dedicado totalmente a la divulgación de la ciencia.  
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Sembrar la semilla de la curiosidad  
 
Para este profesor, enseñar física implica ―formar personitas que se apasionen por 
aprender‖, es enseñar que la ciencia ―tiene que ver con todo lo que nos rodea y que nos 
permite resolver problemas de la vida diaria‖. Para él, impartir clases de ciencia es 
―sembrar la semilla de la curiosidad por conocer‖.  
 
Alfonso Cuervo se ha empeñado en que sus alumnos tengan acceso directo a los 
científicos. Que ―ellos se sientan capaces de hacer preguntas directamente, que no los 
miren como algo inalcanzable‖.  
 
Utilizando la tecnología, Alfonso Cuervo ha tenido entre sus invitados en clase al 
investigador del Instituto de Matemáticas de la Universidad Nacional Autónoma de 
México, Alejandro Corichi, quien desarrolló un modelo para explicar lo que pasó con el 
Universo antes del Big-Bang.  
 
Los alumnos de este profesor también han podido hacerle preguntas a Octavio Paredes, 
especialista en biotecnología alimentaria e investigador del Cinvestav-Irapuato. Además, 
han recibido a la divulgadora científica Julieta Fierro.  
 
Charla con el famoso neurobiólogo  
 
El profesor Alfonso Cuervo también logró que el doctor Arturo Álvarez-Buylla, 
neurobiólogo mexicano que trabaja en la Universidad de California en San Fracisco, 
contestara el mail donde le pedía que aceptara ser entrevistado por alumnos de segundo 
de secundaria.  
 
El encuentro se dio, a través de Skype, el pasado 31 de mayo, justo una semana después 
de que medios de comunicación de todo el mundo buscaron al doctor Arturo Álvarez-
Buylla para poder entrevistarlo luego de haber obtenido el Premio Príncipe de Asturias, 
por sus trabajos que han permitido entender un poco más sobre el funcionamiento de las 
neuronas.  
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Los estudiantes de secundaria preguntaron a Álvarez-Buylla cosas como las siguientes: 
¿Existe un tiempo de vida promedio para las neuronas? ¿Cuánto tiempo tarda en 
formarse una neurona? ¿Cómo es que nacen nuevas neuronas? ¿Cuántos tipos de 
neuronas hay? ¿En un futuro será posible el cultivo de neuronas para trasplante?  
 
El reconocido neurobiólogo les explicó que los estudios que realiza, junto con sus 
estudiantes, buscan entender los mecanismos de formación de nuevas neuronas en 
cerebros adultos, con la esperanza de que, en un futuro, se desarrollen los 
procedimientos que permitan curar algunas enfermedades relacionadas con la muerte de 
las neuronas.  
 
El científico contó a los estudiantes que su interés por la ciencia nació gracias a sus 
primeros maestros: su abuelo, el historiador, jurista y filósofo Wenceslao Roces, y a su 
padre, el neurobiólogo Ramón Álvarez-Buylla. Pero también por el astrónomo y divulgador 
científico Carl Sagan y su programa Cosmos. No se perdía un capítulo de esta serie 
documental, producida a finales de los 70.  
 
Cuando el profesor Alfonso Cuervo Cantón escuchó esa confesión, pensó en las gratas 
coincidencias, pues la serie de Carl Sagan también lo inspiró a él para seguir el camino de 
la ciencia.  
 
Ahora, él busca -con su circo, maroma, teatro y sus invitados en clase- inspirar a sus 
estudiantes para que se acerquen a la ciencia. Por lo menos, con dos alumnas ya lo logró. 
Ellas aseguran que les gustaría estudiar la carrera de física. 
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PEPE GRILLO 
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AGENDA CONFIDENCIAL por Luis Soto 
Elbita: fuerte, audaz y valiente 

 

Tal parece que ya se pusieron de moda los descubrimientos del hilo negro, porque lo del 
supuesto "Quinazo" a la maestra de la maldad, la perversidad y la falsedad fue un 
pronóstico fallido desde el principio del sexenio -no solamente este de Calderón, sino 
también el de Fox-, y ella sigue ahí, tan campante. 

Felipe Calderón va a aguantar a Elba Esther Gordillo hasta el final de su sexenio, porque 
aunque ya no pueda conservarla como aliada, no quiere tenerla como enemiga, apuntan 
los biógrafos de la profesora, quienes preguntan: ¿Cuál podría ser el beneficio para el 
presidente Calderón de darle cristiana sepultura política a la lideresa, y exponerse a que 
un millón 300 mil profesores se salgan del huacal y pongan al país patas para arriba? 
¿Tiene el presidente un operador político capaz de preparar el relevo terso en el Sindicato 
Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE); imponer a un nuevo líder magisterial 
que controle al profesorado y acepte la línea del gobierno panista, e impedir que salgan 
beneficiados los líderes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación 
(CNTE)? La respuesta de aquéllos es no. 

Si no pudieron deshacerse de Martincito y sus buenos muchachos del SME, cómo van a 
poder defenestrar a la maestra de la maldad y a su gigantesca estructura sindical, que es 
una eficaz maquinaria de control perfectamente aceitada por la corrupción, documentan. 
Bueno, a Martincito y su planilla-pandilla no pudieron darle la estocada porque justo 
cuando el "gallo azul" se aventó sobre ellos, apareció el secretario de Gobernación quien, 
asustado, dijo: ¡Se nos va a morir Cayetano Cabrera! Y entonces sí van a echársenos 
encima los de derechos humanos. Por eso en la primera sentada a la mesa de 
negociaciones, Blake le dijo a Martincito, palabras más, palabras menos: ¡Claro que 
vamos a darte tu toma de nota, papá! 

Pero regresando al tema de la maestra, sus biógrafos apuntan que para que Elba caiga 
de su trono se necesita una de tres cosas: 
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1) Que los auténticos profesores de base, que son la inmensa mayoría del gremio, 
decidan exterminar el cacicazgo de su presidenta vitalicia y la tiranía de los caciquillos 
seccionales del SNTE. 

2) Que San Judas Tadeo deje de hacerle milagros a su devota number-one. 

3) Que la Divina Providencia se olvide de ella. (Aunque los malosos ruegan: "¡Que la 
Divina Providencia se acuerde de ella!") 

Ayer, por lo pronto, la profesora Gordillo envió el siguiente mensaje -palabras más 
palabras menos- a sus enemigos políticos y detractores: Yo no le tengo miedo a nadie, y 
menos al gobierno porque con el candidato del PAN a la Presidencia de la República, 
quien después fue elegido presidente de la República, hicimos una serie de 
negociaciones por debajo de la mesa, que incluyeron posiciones en el gobierno para mis 
fieles empleados (Campa, Yunes, Yáñez, entre otros), billete para la causa magisterial 
(más de 50 mil millones de pesos que le adelantaron en el sexenio de Fox) y otras 
cositas. 

Y ya encarrerada se lanzó contra los "siete perritos" que aspiran a la candidatura del PAN 
a la Presidencia de la República, de quienes dijo: habría que meter a los precandidatos 
presidenciales también en una licuadora para ver si de todos se hace uno. (¡Sopas!) 

La única aspirante que no cabría en esa licuadora es "Jose", de quien la profesora dijo, 
sin dignarse mencionarla por su nombre: "Tuvimos una secretaria de Educación que 
desde que llegó estuvo pensando en ser candidata a la Presidencia de la República, y 
que quiso manejar las negociaciones. Pero la secretaria desde que llega, llega pensando 
que va a ser presidenta y cada logro lo hace con el manejo de `yo puedo dominar ese 
sindicato´. No, ese sindicato no necesita domadores desde la SEP, necesita autoridad 
moral de la SEP." 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/11 POLÍTICA 36 

INDICADOR POLÍTICO por Carlos Ramírez 
Volpi: “una pasión desdichada” 

Fuera del presupuesto, error 

Cuando analizó la cuestión de los intelectuales y el poder, el poeta Octavio Paz dijo que 
los hombres de letras podían trabajar en el gobierno pero "mantener la distancia del 
Príncipe". Aunque al reconocer la dificultad de lograrlo, concluyó que las relaciones de los 
intelectuales con el poder eran una "pasión desdichada". 

El pequeño affaire del escritor Jorge Volpi con la canciller Patricia Espinosa está muy lejos 
de los conflictos analizados por Paz y Jean Paul Sartre sobre el papel de los intelectuales 
ante el poder y se acerca más a la picardía del conocido personaje de la malicia priista 
César El Tlachuache Garizurieta: "vivir fuera del presupuesto es vivir en el error". 

Claro, las redes sociales son capaces de convertir cualquier incidente salarial en 
escándalo de poder. Volpi se enojó porque le habían prometido un cargo cultural en la 
embajada de México en Italia, luego de haber terminado su ciclo como director de Canal 
22 del Estado. Pero horas antes de la formalización, le avisaron que la plaza se había 
cancelado. Y Volpi se quedó fuera del presupuesto público. 

El asunto se enredó cuando Volpi dijo que la razón de su desnombramiento se localizaba 
en sus opiniones políticas que no gustaron en ciertos niveles burocráticos, sobre todo una 
referencia al problema de la seguridad pública y la estrategia gubernamental. Se trataba 
de algunas frases al final de su colaboración editorial en Reforma el pasado domingo 19 
de junio, al comentar el libro El ruido de las cosas al caer, del escritor Juan Gabriel 
Vásquez, que toca la crisis del narco en Colombia. Ahí Volpi deslizó lo que considera el 
párrafo que sacudió -¿tambaleó?- al gobierno del presidente Calderón: 

"Al mirarse en el espejo de Laverde (protagonista asesinado en la novela por sicarios), el 
abogado observa los pasos que lo condujeron al crimen y a la muerte. No descubre una 
solución fácil al dilema del narco, pero al menos se atreve a contemplar de cerca, sin 
rencores ni prejuicios, una de las miles de vidas destruidas por éste. Quizás no parezca 
demasiado, pero es un paso imprescindible.  
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Bien haríamos nosotros en abandonar por un momento las estadísticas y los reportes 
policiales para mirar a esos miles de individuos que se despeñan en el crimen. Sólo así, 
atisbando sus razones, que suelen ser las razones de la pobreza, el rencor o el pánico, 
podremos aspirar a recomponer el tejido social que nos envuelve." 

A lo largo de su tiempo como funcionario, Volpi nunca se salió del protocolo ni se atrevió a 
publicar alguna crítica política contra el régimen. Más aún, tocó temas polémicos pero sin 
aparecer ya no se diga como un disidente sino como una persona con pensamiento crítico 
o, peor aún, con relativa autonomía. En el artículo anterior, por ejemplo, habla de la crisis 
de seguridad en Colombia en 1996 que "remite a alguna ciudad mexicana, Morelia, 
Ciudad Juárez, Monterrey", pero, molusco intelectual, da una salida y dice que se ha 
querido encontrar similitudes mexicanas "sin apreciar matices". 

Más que el asunto de la "crítica" que supuestamente no gustó en Relaciones Exteriores, 
el fondo en realidad fue otro: cuál es -y cuál debería ser- la relación de los intelectuales 
con el poder. Volpi no quería salirse del presupuesto, por eso aceptó una posición menor 
en el servicio diplomático. Y como se trataba de plazas que no es la primera vez que se 
cancelan -con Fox ocurrió lo mismo-, entonces el problema fue de chamba, no de ideas. 

Lejos, muy lejos, quedaron los tiempos en los que los intelectuales renunciaban al Estado 
por razones políticas. En 1968 José Revueltas renunció a un modesto cargo en la 
Secretaría de Educación en protesta al mal trato que le dieron en el aeropuerto al regresar 
en marzo de Cuba. Y qué decir de la ejemplar posición de Octavio Paz de renunciar a la 
embajada en la India en protesta por la represión priista en Tlatelolco el 2 de octubre de 
1968. Como embajador, Paz envió unas notas a la cancillería en las que prefiguró la tesis 
de Posdata: 

"La reforma de nuestro sistema político, según ya dije, requiere no sólo realismo sino 
imaginación política. Necesitamos encontrar formas de participación política y económica 
que den a los ciudadanos, especialmente a los jóvenes, ya sean estudiantes u obreros, la 
posibilidad de discutir los asuntos públicos y de colaborar efectivamente en su resolución." 

Y en una comunicación confidencial, Paz renunció por la represión de Tlatelolco: "no 
estoy de acuerdo en lo absoluto con los métodos empleados para resolver -en realidad: 
reprimir- las demandas y problemas que ha planteado nuestra juventud". 
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Lo peor de todo es que Volpi analizó a fondo el papel de los intelectuales en la política y 
frente al poder en dos libros de investigación: La imaginación y el poder. Una historia 
intelectual de 1968, publicado justamente en el año de 1998 en que la revista Vuelta 
publicaba las cartas de Paz sobre Tlatelolco, y en la que Volpi pasaba revista acrítica, 
complaciente y temerosa de los intelectuales ante Tlatelolco. Y en 2004 publicó La guerra 
y las palabras. Una historia intelectual de 1994, o los intelectuales ante la aparición de 
Marcos y el EZLN. 

Volpi fue director de la Casa México en París, un cargo gubernamental que le otorgó el 
gobierno panista de Fox, y luego en el Canal 22 en el gobierno actual pasó sin dejar 
huella. Su regreso al servicio exterior en el cargo menor de consejero cultural en la 
embajada en Italia estaba apuntado también como los anteriores: asegurar un empleo 
burocrático para investigar temas de sus libros. 

Los dimes y diretes de Volpi y la Secretaría de Relaciones Exteriores ocultan el tema 
central: los intelectuales orgánicos. O, con su salida, Volpi anunciaría el fin de la dictadura 
perfecta en la que los intelectuales vivían del presupuesto y criticaban al sistema, sin que 
nadie les dijera algo. Pero el asunto se resume al salario, no a las ideas. Y menos con los 
intelectuales moluscos. 
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Recuento Político 
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LOS BAZUCAZOS DE UBALDO por Ubaldo Díaz 
El dedazo empieza a caminar 
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USO DE LA RAZÓN por Pablo Hiriart 
Tres mensajes de Elba Esther 
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TRASCENDIÓ 
 

Que en el equipo de Eruviel Ávila están seguros de que el Instituto Electoral del Estado 
de México no sancionará a su candidato con una cantidad mayor a la impuesta por faltas 
parecidas a la campaña de Luis Felipe Bravo Mena. 

El castigo por realizar actos anticipados de campaña en dos de los 125 municipios, 
confían, no será mayor a 10 mil pesos por cada uno. 

Que, a diferencia de Alonso Lujambio, Javier Lozano y Heriberto Félix, el secretario de 
Hacienda, Ernesto Cordero, no ofreció una entrevista al término de su participación en 
Los Pinos, porque antes de retirarse del salón Adolfo López Mateos, el jefe de ayudantes 
del Estado Mayor Presidencial, el coronel Mario Castro, le comunicó que el Presidente lo 
estaba esperando. 

¿Cuál habrá sido el mensaje que el secretario salió a toda prisa? 

Que en menudo apuro se encuentra el embajador de México en España, Jorge Zermeño. 

En plenas vacaciones, y de paso por Coahuila para emitir su voto —en las elecciones en 
las que su hijo Alfonso es candidato a diputado—, participó en el cierre de campaña de 
Guillermo Anaya. Por eso el priista Carlos Jiménez, citando la Ley del Servicio Exterior, 
asegura que por donde se le vea eso es proselitismo, pues los diplomáticos no pierden su 
investidura, aunque anden de vacaciones. 

A ver. 

Que la número dos del PRD, Dolores Padierna, se llevó tremendo reclamo de Alejandro 
Encinas por hacer públicas las deficiencias de la estructura que cubrirá las casillas en el 
Estado de México. 

Parece que al candidato le molestó más el balconeo que la falta de trabajo de los 
representes perredistas, de PT y Convergencia, que sólo lograron cubrir poco menos de 
70 por ciento de las casillas. Eso dicen, al menos. 
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Que el secretario de Educación del Distrito Federal, Mario Delgado, busca juntar más de 
10 mil firmas de padres de familia para exigirle al Congreso recursos para las escuelas de 
la capital del país. 

Sin embargo, cuentan que en realidad quiere evaluar su poder de convocatoria antes de 
lanzar su cantadísima precandidatura a la jefatura de Gobierno por el PRD. 

Que ante la inminente llegada de Mónica Arriola a la presidencia de Nueva Alianza, Elba 
Esther Gordillo, su madre, se sintió orgullosa de su hija: ―Le gusta lo que hago y lo toma 
como ejemplo‖, pero pidió no se le endose su ―biografía‖. 
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Narro, Cordero y la UNAM 
 

Una pequeña tormenta en vaso de agua es la que se ha suscitado dentro y fuera de la 
UNAM con motivo de las palabras dirigidas por el rector al secretario de Hacienda, el 
pasado día 16. Independientemente de las intenciones que se le atribuyen a dichas 
palabras, el hecho permite ver que una de las principales responsabilidades reales del 
rector de la Universidad Nacional —y de todos los de las universidades públicas 
autónomas— es la de conseguir recursos financieros, aunque tal responsabilidad no 
figure en las obligaciones marcadas en la normatividad de la institución. De ahí la 
necesidad, una vez más, como lo apuntara el doctor Narro en ese mismo acto, que el 
financiamiento universitario pueda sujetarse a reglas que generen una mayor certidumbre 
y estabilidad. Pero... vayamos por partes.  
 
Primero el hecho. El jueves 16 coincidieron rector y secretario en una ceremonia dentro 
de la UNAM. Concluía el Diplomado sobre Presupuesto Basado en Resultados, impartido 
durante ocho meses por personal de la Máxima Casa de Estudios a funcionarios y 
cuadros técnicos de la SHCP. No es ocioso decir que dicho curso le fue adjudicado a la 
UNAM en función de una licitación pública, y que eso constituye una rara avis respecto de 
lo que sucede en otras dependencias de la administración pública federal que suelen 
otorgar, en su mayor parte, contratos similares por asignación directa a instituciones de 
educación privada.  

En la ceremonia de graduación hablaron el secretario y el rector. El primero calificó a la 
UNAM como ―mi casa‖, a la cual le atribuyó el poder relativo a que ―ha sido por muchos 
siglos y décadas el motor de transformación de nuestra sociedad‖. El rector, por su parte, 
le agradeció al secretario ―por el trato que recibió la UNAM en el presupuesto que 
estamos ejerciendo y, gracias, estoy seguro y no quiero comprometerlo, por el trato que 
va a recibir próximamente‖. En efecto, el año pasado la UNAM recibió una asignación 
notablemente mayor en términos porcentuales que el resto de las universidades públicas. 
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El caso ilustra, precisamente, la forma de conseguir recursos por parte de las casas de 
estudios. Cada rector debe gestionar dicho recurso primero en Hacienda, entidad que 
formula el proyecto presupuestal cada año, y luego, con el apoyo de la ANUIES, hacer lo 
mismo con las distintas corrientes parlamentarias representadas en la Cámara de 
Diputados. En 2010, la UNAM tuvo un buen trato de arranque por parte de Hacienda en 
dicho proyecto, luego mejorado por las decisiones adoptadas por los diputados. 

Las palabras que han desatado la pequeña tormenta son las que fueron referidas a la 
persona del secretario: ―Ernesto Cordero Arroyo es una persona cercana a la 
universidad... Es usted muy bienvenido a su casa, señor secretario de Hacienda‖. En el 
ínter de cada una de esas frases, el rector aludió a la filiación de Cordero: hijo de dos 
notables académicos que han entregado su vida a la UNAM. El elogio, no dirigido a un 
universitario (Cordero es egresado del ITAM), les ha parecido a muchos desmedido. 
Particularmente, porque se da en los días en que el funcionario ha estado intentando 
posicionarse en la opinión pública como una carta del PAN para la elección del próximo 
año. Pero, precisamente por esto último, la particularización del rector recayó sobre la 
personalidad y la vida de los padres del secretario. 

Fuera del hecho, que para otros resulta anecdótico, esta la responsabilidad del rector en 
materia presupuestal. Ésta, como se dijo, no existe en la normatividad institucional. En 
todo caso, está referida al Patronato, dependencia que, según la Ley Orgánica, debe, 
entre otras obligaciones, ―gestionar el mayor incremento presupuestario, así como el 
aumento de los ingresos de la institución‖. 

Disposición semejante está presente en la mayor parte de las universidades públicas 
autónomas. Sin embargo, la realidad se impone y el rector que no gestione personal y 
efectivamente los recursos financieros del año entrante, corre el riesgo de ver truncados 
algunos de los proyectos de su administración. 

Eso fue lo que hizo el doctor Narro en la ceremonia, más la cortesía institucional corrida al 
hijo de dos universitarios de excepción. No se le deberían buscar más motivaciones al 
hecho. Faltan nueve semanas para que el proyecto del Presupuesto de Egresos de la 
Federación se presente a la Camara... y esa es una realidad insoslayable para el futuro 
inmediato de la UNAM. 
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La filosofía en la educación media superior 
MANUEL PÉREZ ROCHA 

El Instituto de Educación Media Superior del Distrito Federal (IEMS-DF) es una de las 
pocas instituciones del país que responde a los cambios socioculturales, a los retos, 
problemas, necesidades e intereses actuales que enfrenta nuestra sociedad y el mundo‖. 
Esta es la conclusión del maestro Ausencio Pérez Olvera, presidente de la Asociación 
Nacional de Profesores de Filosofía de la Educación Media Superior, después de hacer 
un diagnóstico de la enseñanza de la filosofía en un conjunto de instituciones de este nivel 
educativo, entre las que se encuentran el CCH de la UNAM, el Cecyt del IPN, la DGETI 
de la SEP y el propio IEMS-DF. 

Ese diagnóstico es una de las 18 ponencias que se presentaron hace poco más de un 
año en el coloquio El Papel de la Filosofía en la Educación Media Superior, organizado 
por el Observatorio Filosófico Mexicano, publicadas hace unas semanas en un volumen 
coordinado por Gabriel Vargas Lozano, presidente de dicho observatorio. En ese coloquio 
se analizó también la enseñanza de la filosofía en otras muchas instituciones como la 
Universidad Autónoma del Estado de México, la Universidad de Guadalajara y diversos 
organismos de educación media superior en los estados de Chiapas, Tlaxcala, Guerrero, 
Guanajuato y otros. 

Cuando se habla de proyectos educativos, con obsesión se establece que éstos deben 
responder a ―las necesidades del desarrollo‖, a ―los requerimientos de un proyecto de 
nación‖, a ―las necesidades de la sociedad‖ o la ―formación de ciudadanos‖. Estos 
enfoques se plantean en términos totalmente abstractos: nunca se define ese ―proyecto 
de nación‖, ni lo que se entiende por ―desarrollo‖, ni siquiera se enlistan las ―necesidades 
de la sociedad‖, o se confunden éstas con supuestas necesidades de los empleadores. 
Con estos enfoques, el educando queda reducido a instrumento de la sociedad, a insumo 
de la producción, a eslabón de la estructura política. 

Hace 13 años, el proyecto del bachillerato del IEMS-DF se concibió poniendo en el centro 
de atención al joven y sus necesidades educativas y culturales. Para su elaboración se 
volteó la mirada al individuo, al educando, al joven, a sus necesidades intelectuales y 
afectivas derivadas de su edad, de sus condiciones culturales y sociales y de sus 
necesidades materiales.  
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Con esta perspectiva, se definieron tres ámbitos esenciales de formación: científica, 
humanística y crítica, y se especificaron los conocimientos, habilidades y actitudes que 
conforman cada uno de estos ámbitos. El plan de estudios está compuesto básicamente 
por humanidades (filosofía, historia, letras, artes plásticas, música) y ciencias (física, 
biología, química, matemáticas). El problema del proyecto de nación o el del desarrollo se 
resolvió con un planteamiento elemental: no hay mejor proyecto de nación ni mejores 
posibilidades de desarrollo que las que ofrece una población culta, altamente educada. 
Por esto es notable y estimulante que el proyecto educativo del IEMS-DF sea juzgado tan 
positivamente ―por su respuesta a los problemas de la sociedad y del mundo‖. 

En una inteligente reflexión acerca del papel de la filosofía en la formación de las y los 
jóvenes estudiantes del bachillerato, publicada en el volumen que comento, la maestra 
Ana Lilian Rodríguez Villafuerte, profesora de filosofía del IEMS-DF, desmenuza 
conceptos fundamentales. Desde mi punto de vista, apunta con especial tino a una de las 
muchas debilidades del enfoque de ―competencias‖ impuesto por la SEP en la Reforma 
Integral de la Educación Media Superior (RIEMS): esta reforma confunde adiestramiento, 
adoctrinamiento y educación, e indebidamente toma estos conceptos como sinónimos. 

Adiestrar –dice la maestra del IEMS– significa desarrollar en otro un conjunto de 
habilidades que le permitan realizar tareas específicas. ―… se adiestra no sólo a 
personas, sino incluso a los animales‖. Acertadamente advierte que pretender centrar la 
educación en el mero adiestramiento ―a la larga produce sociedades deshumanizadas 
cuyas consecuencias han sido retratadas en célebres distopías como 1984 de Orwell o 
Un mundo feliz de Huxley‖. Esa deshumanización, con efectos peores que los de estas 
―distopías‖, la vivimos hoy en México; lo más terrible del tiempo mexicano actual no es el 
poder del crimen organizado, sino la pavorosa omnipresencia de la crueldad, el sadismo, 
la monstruosidad de seres adiestrados no solamente para organizar eficientes operativos, 
sino también para torturar, mutilar, decapitar y descuartizar cuerpos humanos y generar 
sin piedad un dolor infinito a sus víctimas, a sus familias y a la sociedad entera. 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/11 OPINIÓN 22 

Por supuesto las causas de dicha deshumanización son múltiples, pero no puede 
excluirse de ellas la contribución de una educación escolar tecnocrática, pragmática y 
deshumanizada que se ha impulsado en las décadas recientes, ni el impacto de los 
medios de ―educación informal‖ (prensa, radio y televisión) que, dominados por el afán de 
lucro, no tienen empacho en difundir los peores ejemplos de degradación moral, de 
antivalores, de la obsesión por poseer y ostentar, de fomentar y dar por buena y necesaria 
la adicción a ―divertirse‖, esto es, a huir de la realidad. 

La Reforma Integral a la Educación Media Superior es en gran medida un programa de 
adiestramiento. Orientado a lograr ―competencias‖, reproduce mucho del enfoque 
conductista que, explicablemente, a algunos nos atrajo hace 40 años, y que por andar 
leyendo filosofía hace tiempo superamos. Ojalá los autores de la pretenciosa reforma 
integral que elimina la filosofía lean la breve y valiosa ponencia de la maestra Rodríguez 
Villafuerte: no tiene desperdicio. 
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DE LA TORRE 
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Como Viruta y Capulina o Santo y Blue Demon, ayer, el titular de Hacienda, Ernesto 
Cordero, y el del Trabajo, Javier Lozano, se dieron apoyo mutuo. Dicen que uno 
declinaría por el otro. Lozano: ―Si no soy yo… Está muy claro con quién me sumaría, es 
al caballero (Ernesto). Cordero: ―Si no soy yo… Con todo gusto, y con todo el corazón y 
con todas las ganas (a Javier)‖. Los sorprendidos, claro, fueron el Trío Galaxia: Vaporel 
(Lujambio), Gravitania (Vázquez Mota) y Meteoro (Heriberto Félix), al no tomarlos en 
cuenta. Y mucho menos a su ahora enemigo rumbo a 2012, El Duende, Santiago Creel. 
Pregunta: ¿quién va a ser el primer superhéroe en renunciar?._ 

Interesante será ver el papel que jugará hoy Marcelo Ebrard, como presidente en turno 
de la Conago, cuando rinda un informe frente a Felipe Calderón y todos los 
gobernadores, sobre los resultados del operativo Conago-1 y las nuevas acciones a nivel 
regional, con operativos sorpresa. Ebrard lleva la voz cantante de los mandatarios 
estatales para ofrecer una propuesta alterna a la estrategia de combate al crimen 
organizado. ¡Ah!, y un detalle para estar pendientes: ¿ni en su calidad de presidente de la 
Conago saludará de mano al primer mandatario?._ 

Calderón ventiló públicamente el no haber recibido de la canciller Patricia Espinosa ni 
del secretario de Gobernación, José Francisco Blake Mora, los comentarios sobre un 
cambio que el Consejo de Personas con Discapacidad le pidió. ―Ha transcurrido ya casi 
un mes. A mí no me ha dicho nada la Secretaría de Relaciones Exteriores, tampoco me 
ha dicho la Secretaría de Gobernación (...) Y como no han dicho nada, y yo espero que 
por lo menos le pongan atención a los discursos del Presidente‖. Ni Blake ni Espinosa 
estaban, pero sí medio gabinete que también recibió el comentario de que garanticen que 
―haya libre acceso a los edificios en donde ustedes, esperamos, suelen trabajar. Bueno… 
trabajan‖._ 
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Apenas se conozcan los resultados de la elección del 3 de julio en el Edomex, las facturas 
comenzarán a tomar nombre y apellido en el PRD, pues muchos militantes empiezan a 
preguntarse —si se confirma la derrota de Alejandro Encinas—: ¿cuál será la postura de 
López Obrador? En verdad, como lo prometió, ¿asumirá la responsabilidad del fracaso? 
Si esto no ocurre, ¿se avecina una crisis poselectoral en el sol azteca y en la izquierda de 
cara a la sucesión presidencial de 2012? ¿Cuál será la postura del líder del amarillo, 
Jesús Zambrano? ¿Se van a echar la culpa o pactarán una frágil unidad mientras 
deciden quién será su candidato presidencial? Larga noche de domingo para el PRD._ 

Bien dice el dicho que ―hijo de tigre, pintito‖ y Mónica Arriola es un ejemplo, pues parece 
que la hija de la maestra Elba Esther Gordillo presidirá Nueva Alianza porque, según su 
madre, se lo ha ganado a pulso. En defensa de la hija, señaló que no es ninguna  junior y 
ha trabajado muy duro en la política, aunque a veces ésta sea injusta. Hoy se definirá al 
nuevo líder, pero Gordillo adelantó, sin querer, que su pequeña ocupará ese cargo. 
¿Será?._ 

El pasado fin de semana los consejeros del IFE por poco logran un acuerdo con la 
Cámara Nacional de la Industria de Radio y Televisión en el tema del recorte en los 
tiempos para incorporar spots de partidos a la programación durante el próximo proceso 
electoral. De diez días que tardaban, la CIRT propuso cinco, cuatro para los medios y uno 
para que el IFE notificara y entregara el material. Aunque el consejero Alfredo Figueroa 
movió su postura de dos días para los medios a tres, lo cual se aprobó. ¿Por un día más 
el IFE no hubiera evitado confrontarse con los medios con los que deberá ir de la mano en 
muchos aspectos? 
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¿Caballada? Pregunten por la yegua 
 
Vázquez Mota era la invitada estrella del acto Instituciones y Ciudadanos, el Camino 

de México 
La intención era reunirse, al margen del partido, para bordar un pacto que evite 
―moretones y abolladuras‖ entre los equipos de los siete aspirantes presidenciales del 
PAN. 

Pero no todos llegaron al hotel de Anzures,  donde estaba programado el singular 
cónclave. La falta de quórum obligó a retirarse a los que sí acudieron. La lista de 
convocados estaba integrada por Carlos Alberto Pérez Cuevas y Agustín Torres, del 
equipo de Josefina Vázquez Mota; Adrián Fernández y Héctor Ortiz Polo, de Alonso 
Lujambio; Alma Alcaraz y Juan Carlos Núñez Armas, de Javier Lozano; Carlos 
Borruel Vaquera, de Heriberto Félix; Flor Pedraza, de Ernesto Cordero; Miguel 
Rodarte y Jesús González, de Santiago Creel, y Juan Pablo Adame, de Emilio 
González Márquez. 

Hasta donde sabemos, asistieron todos los convocados, excepto los representantes de 
Cordero y de Creel. Eso bastó para dar al traste con el  evento. 

Los que sí manifestaron, en corto, que estaban allí a solicitud de sus respectivos 
aspirantes. Los ausentes mandaron decir que no acudirían, sin dar mayores 
explicaciones.   

¿La caballada del PAN? ―Está muy flaca‖, soltó Ernesto Ruffo ante un auditorio atónito 
por lo que acababa de escuchar en voz del primer gobernador que tuvo Acción Nacional . 

Pero el bajacaliforniano inmediatamente precisó: ―Lo que pasa es que no me han 
preguntado por La Yegua…‖ 
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“La Yegua‖ no es otra sino Josefina Vázquez Mota, única mujer entre los aspirantes a la 
candidatura  presidencial del PAN. La diputada era parte de aquel auditorio que 
escuchaba a Ruffo en el Club de Industriales. Es más, era la invitada estrella del acto 
pomposamente denominado Instituciones y Ciudadanos, el Camino de México. 

Allí estaban, entre otros, los empresarios Manuel Arango, Mario Sánchez, Armando 
Paredes, Alfredo Achar, Pepe Carral, organizador del evento. Pero también los 
embajadores de Gran Bretaña, Francia, Japón, Brasil; el ex canciller Fernando Solana… 

Dicen los asistentes que Josefina  parecía  pez en el agua  frente aquel ―selecto‖ 
auditorio.  Es la segunda aspirante panista que comparece en el Club de Industriales. La 
precedió el secretario de Hacienda, Ernesto Cordero. 

Es extremadamente raro que un particular sea el centro del debate en la Comisión 
Permanente. Ayer sucedió. El empresario Gastón Azcárraga, ex concesionario  de 
Mexicana de Aviación, cabeza del Grupo Posadas, fue duramente criticado  por los 
―fraudes‖ cometidos contra los usuarios de la quebrada línea aérea.  

Mucho más raro es que se planteen, incluso, reformar la ley, para que el Congreso pueda 
citar a comparecer a particulares que, como Azcárraga, compraron barato, sacaron 
provecho y quebraron la empresa. Juzgue el tono del debate: 

―Todo lo que la Compañía Mexicana de Aviación recibió en efectivo, se fue para pagarle al 
grupo Posadas de México, y por si fuera poco, se fueron sobre el fondo de los 
trabajadores.  

―El señor que cometió eso, que lo dirigió, que lo hirió, que lo convalidó, es un delincuente 
de cuello blanco que se pasea por doquier, recibiendo una presea de empresario del año, 
en alguna asociación patito‖, dijo el senador del PRI Francisco Arroyo, habitualmente 
moderado en sus intervenciones. 

Por lo pronto, Gastón Azcárraga podría ser ―invitado‖ al Congreso. Si se niega, los 
legisladores analizarían ―alternativas legales‖ para obligarlo a rendir cuentas o, si de plano 
no asiste, modificar la ley para obligarlo. 
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 Ahora sí que lo agarraron con las manos en la masa. El diputado del PRI Sebastián 
Lerdo de Tejada presentó en el Senado una grabación en la que, asegura,  se escucha la 
voz de David Rivera Bernal, delegado de la Sedesol en Nayarit, cuando dice que tiene 
instrucciones ―claras y precisas‖ de Heriberto Félix, titular del ramo, de apoyar a Martha 
Elena García,  candidata de Acción Nacional al gobierno de la entidad.  

―Estamos por iniciar lo que son los apoyos de Sedesol y me comprometí personalmente 
con la candidata y con Ramón (Cambero Pérez, presidente del comité estatal del PAN.) 
En los municipios, obviamente, vamos a esperar a quienes serán los candidatos para 
poder, ahora sí, echar la carne al asador porque, insisto, son las indicaciones que tengo 
de mi propio secretario…‖ dice la voz.  

Agrega:  ―Una vez que salgan los candidatos de los municipios (vamos) a apoyarlos con 
todo. Pero ahorita ya podemos iniciar con todos los apoyos y los recursos para nuestra  
candidata. Martha Elena…‖ 

Lerdo nos comentó que su partido presentará la denuncia correspondiente ante la 
Fepade.  ―Es una perla a la corrupción, pero también a la estupidez. Lo dijo en una 
reunión abierta con panistas‖, puntualizó. Alguien lo grabó y se lo pasó al PRI. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

30/06/11 NACIONAL 18 

Rafael Álvarez Cordero 
¡Al diablo las instituciones! 

 
El IFE es el peor ejemplo de cómo un grupo de individuos puede mandar al diablo a 

una institución 
 
Estimado lector, usted recuerda la frase―¡Al diablo las instituciones!‖ que, irónicamente, 
pronunció un individuo que siempre ha vivido, medrado y mamado de las instituciones. No 
quiero hablar de él, sino de la forma como muchos funcionarios ―mandan al diablo a las 
instituciones‖ en las que —supuestamente— laboran. 

Y ahí tenemos al secretario de Hacienda, que no ha podido lograr el equilibrio financiero 
que México necesita, sigue cobrando a los contribuyentes cautivos sin tocar a los grandes 
empresarios y, como Rico McPato, ha acumulado la más grande cantidad de dólares de la 
historia cuando hay millones de mexicanos que no tienen para comer. Orondo, manda al 
diablo a Hacienda y ya se erige como el próximo presidente, camina como presidente y tal 
vez se pone en las noches una banda presidencial como las que regala Vicente Fox en 
Foxilandia. 

Y lo mismo sucede con Alonso Lujambio, que no sólo mandó al diablo a la institución más 
importante, la Secretaría de Educación, sino que no hizo nada para sacarla del limbo en 
que vive desde hace décadas. Lacayo de la profesora Prada, tiene a México en último 
lugar en educación. Obediente ante los productores de alimentos, se negó a reglamentar 
la comida chatarra, pero dice a diestra y siniestra que será el próximo Presidente, porque 
―el tamaño sí importa‖, frase con la que Freud podría hacer un tratado sobre mitos, 
complejos y sexo. 

 Y, junto con ellos, Javier (―Berrinches‖) Lozano manda al diablo a la Secretaría del 
Trabajo y su trabajo es ahora ventanearse diciendo que más vale que votemos por él 
porque, si no, nos regañará como acostumbra. 
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El Instituto Federal Electoral, IFE, es el peor ejemplo de cómo un grupo de individuos 
puede mandar al diablo a una institución que quiso ser independiente, ciudadana y 
democrática. Entre la ley de 2007 y las infinitas torpezas y corrupción de los consejeros, 
hoy nadie entiende al IFE, que con sus decretos viola la Constitución, las garantías 
individuales de los mexicanos y las más elementales reglas de la lógica. Nunca habíamos 
visto tal mezcla de ignorancia, estulticia y mala leche. 

Y así podemos seguir adelante: los funcionarios del ISSSTE mandan al diablo a la 
atención médica, faltan medicinas, se acumulan las quejas y demandas. Lo mismo 
sucede en el IMSS y en algunas secretarías de Salud estatales. Los jerarcas y los 
funcionarios de Pemex casi acaban con el petróleo mexicano, contaminan ríos y esteros, 
desperdician el enorme tesoro, se niegan a la modernización, viven en el siglo XIX y 
mandaron al diablo a Pemex. 

La lista no acaba: los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, SCJN, han 
mandado una y otra vez al diablo a la que pudo haber sido la institución rectora más 
importante y respetable. Sus decisiones cuestionables y sus omisiones deplorables 
convirtieron a la SCJN en un remedo de lo que pudo ser. 

Y más: muchos gobernadores desvirtúan la razón de las gubernaturas, el manejo de los 
dineros y la corrupción se conocen todos los días y no pasa nada. Los legisladores 
también mandan al diablo a las cámaras, porque no trabajan, cobran como si lo hicieran y 
no han logrado que nuestro país avance. 

Total, que quienes hoy mandan al diablo a las instituciones son los funcionarios que en 
ellas trabajan. Es indignante, pero, como decía mi tía: ―¡Ojalá se les vaya el hambre!‖ 
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EL PRIVILEGIO DE OPINAR por Manuel Ajenjo 
Peña Nieto, el candidato de Calderón 
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VANGUARDA POLÍTICA por Aurora Berdejo 
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LA TEORIA DEL CAOS por Hugo Paez 

 

 
 


